Автономная некоммерческая профессиональная образовательная организация

**«УРАЛЬСКИЙ ПРОМЫШЛЕННО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ТЕХНИ КУМ»**

**СТРАХОВОЕ ДЕЛО**

Учебно – методическое пособие по выполнению обязательной контрольной работы для студентов заочного отделения

для специальности

«Право и организация социального обеспечения»

Екатеринбург

2014

Задания для обязательной контрольной работы разработаны на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности СПО40.02.01 «Право и организация социального обеспечения», базовой подготовки, программы учебной дисциплины «Страховое дело»

|  |  |
| --- | --- |
| ОДОБРЕНО  цикловой комиссией  правоведение  Председатель комиссии  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ С.В.Чупракова  от «\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 2014г. | УТВЕРЖДАЮ  Директор АН ПОО «Уральский промышленно-экономический техникум»  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ В.И. Овсянников  «\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 2014 г. |

Организация-разработчик: АН ПОО «Уральский промышленно-экономический техникум»

Разработчик: Зырянова М.В. преподаватель АН ПОО «Уральский промышленно-экономический техникум»

СОДЕРЖАНИЕ

1.Введение 3

2.Методические рекомендации преподавателям 4

3.Задания к контрольным работам и Методические указания к решению контрольных вопросов и задач 10

4.Работа с нормативной литературой и составление конспектов 21

5.Решение ситуационных задач 26

6.Составление тестов 26

7.Творческие работы 28

8.Составление словаря терминов и понятий 30

9.Критерии оценки терминологического словаря 32

10.Глоссарий 32

**ВВЕДЕНИЕ**

Методические указания составлены в соответствии с программой учебной дисциплины «Страховое дело», предназначенной для реализации государственных требований к минимуму содержания и уровню подготовки выпускников по специальности «Право и организация социального обеспечения».

Учебная дисциплина «Страховое дело» является профильной. Программой дисциплины предусмотрено выполнение обязательной домашней контрольной работы, перед выполнением которой рекомендуется следующая последовательность изучения материала: ознакомление с содержанием программы, изучение материала дисциплины, проработка ответов на вопросы для самоконтроля, выполнение домашней контрольной работы.

Данные методические указания предназначены для студентов заочного отделения по специальности «Право и организация социального обеспечения» с целью помочь им при выполнении домашней контрольной работы и контроля за усвоением ими теоретического материала, проработанного на аудиторных занятиях и их самостоятельным изучением дисциплины по учебникам и пособиям, т.к. более углублённое и осмысленное изучение материала при выполнении работы является подготовкой к экзамену.

Дисциплина нацелена на формирование общекультурных и профессиональных компетенций:

ОК-1 - Понимать сущность и социальную значимость своей будущей профессии, проявлять к ней устойчивый интерес; ОК -2 - организовывать собственную деятельность, выбирать типовые методы и способы выполнения профессиональных задач, оценивать их эффективность и качество; ОК- 3 - принимать решения в стандартных и нестандартных ситуациях и нести за них ответственность; ОК-4 - осуществлять поиск и использование информации, необходимой для эффективного выполнения профессиональных задач, профессионального и личностного развития; ОК -5 - использовать информационно-коммуникационные технологии в профессиональной деятельности; ОК-9 – ориентироваться в условиях постоянного изменения правовой базы;

ПК-1.1 - осуществлять профессиональное толкование нормативных правовых актов для реализации прав граждан в сфере пенсионного обеспечения и социальной защиты; ПК-1.4 - осуществлять установление (назначение, перерасчет, перевод), индексацию и корректировку пенсий, назначение пособий, компенсаций и других социальных выплат, используя информационно-компьютерные технологии; ПК 2.3. организовывать и координировать социальную работу с отдельными лицами, категориями граждан и семьями, нуждающимися в социальной поддержке и защите.

В результате освоения учебной дисциплины *«Страховое дело»*обучающийся должен обладать предусмотренными ФГОС по специальности СПО «Право и организация социального обеспечения *(базовый)* следующими умениями, знаниями, которые формируют профессиональную компетенцию, и общими компетенциями:

***уметь:***

У1оперировать страховыми понятиями и терминами;

У2заполнять страховые полисы и составлять типовые договоры страхования;

У3 использовать законы и иные нормативные акты в области страховой деятельности.

***знать:***

З1основные понятия и термины, применяемые в страховании,

классификацию видов и форм страхования

З2правовые основы осуществления страховой деятельности

З3правовые основы и принципы финансирования фондов обязательного государственного социального страхования

З4органы, осуществляющие государственное социальное страхование.

Номер варианта соответствует последней цифре шифра студента, присвоенного ему учебной частью техникума.

**2.МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ**

Система знаний по дисциплине «Страховое дело» формируется в ходе аудиторных и внеаудиторных (самостоятельных) занятий.

Используя лекционный материал, учебники или учебные пособия, дополнительную литературу, проявляя творческий подход, студент готовится к практическим занятиям, рассматривая их как пополнение, углубление, систематизация своих теоретических знаний.

В зависимости от форм организации учебного процесса строятся и рекомендации:

**Лекции** являются основой для изучения наиболее актуального и сложного материала студентами. На лекциях изучаются базовые экономические категории, реализация их механизма в современных условиях, как в развитых странах, так и в России.

Рекомендуемая литература приведена в рабочей программе по курсу и в Методических указаниях по курсу для студентов и ее следует довести до сведения студентов. Особое внимание следует уделить на необходимость постоянного изучения новых материалов и новых нормативных документов. Кроме того, следует остановиться на методике повторения курса, решения практических заданий и самопроверки путем тестирования. Необходимо четко определить для студентов наиболее важные понятия и довести до их сведения суть этих понятий.

Важно научить студентов постоянно работать над самосовершенствованием, изучать новую литературу и новые нормативные документы. После изучения каждого раздела целесообразно дать список вопросов для самопроверки. Целесообразно также по каждому разделу разработать тесты для самопроверки.

**Семинарские занятия.**

На семинарские занятия выносятся наиболее сложные вопросы дисциплины. Семинары проводятся с целью углубления и закрепления теоретических знаний студентов, привития им навыков современного экономического мышления, обобщения изученного материала.

Семинарские занятия рекомендуется проводить в форме активного диалога между студентами и преподавателем. Для лучшего усвоения теории следует решать ситуационные задачи. Успешное изучение дисциплины предполагает систематическую самостоятельную работу студентов с рекомендованной литературой.

Основным способом приобретения и накопления знаний по будущей специальности является самостоятельная работа студентов. Именно в процессе самостоятельной работы происходит наиболее качественная переработка и преобразование полученной на лекциях и семинарских

(практических) занятиях информации в глубокие и прочные знания, умения и навыки. Самостоятельная работа обеспечивает непрерывность и системный характер познавательной деятельности, развивает творческую активность будущих специалистов. Без систематической самостоятельной работы с литературными источниками, нормативными правовыми документами невозможно изучение курса «Страховое дело».

**Самостоятельная работа** студентов обязательна по всем темам курса. Однако в зависимости от сложности темы, ее включения в лекционный курс или в систему практических занятий объем и формы самостоятельной подготовки студентов могут быть различными. При подготовке к занятиям, экзамену или написанию рефератов, курсовых работ, докладов студенты изучают, прежде всего, литературу, рекомендованную преподавателем. На самостоятельное изучение вынесены также темам, которые в связи с недостаточным количеством лекционных и практических занятий не могут быть рассмотрены в часы аудиторной работы.

Основными направлениями самостоятельной работы студентов являются: -изучение законодательных и нормативных материалов;

-изучение материалов учебников и учебных пособий,

монографической литературы, статей научных сборников, периодической печати;

-знакомство с опубликованными статистическим материалами;

-написание докладов, рефератов, курсовых работ по вопросам и темам проблемного характера, выступления с ними на семинарских занятиях;

-участие в студенческих научных конференциях;

-выполнение графических индивидуальных заданий по ряду тем.

В целях повышения уровня аналитической работы на

практических занятиях, рекомендуется использовать таблицы, бланки, позволяющие сократить объем технической работы студентов.

**Методические рекомендации для студентов**.

Самостоятельная работа студента начинается с внимательного ознакомления им с «Федеральным компонентом Государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по «Страховое дело» и Программой учебного курса. Изучение каждой темы следует начинать с внимательного ознакомления с набором вопросов. Они ориентируют студента, показывают, что он должен знать по данной теме. Вопросы темы как бы накладываются на соответствующую главу избранного учебника или учебного пособия. В итоге должно быть ясным, какие вопросы темы Программы учебного курса и с какой глубиной раскрыты в данном учебном материале, а какие вообще опущены.

Любая наука, следовательно, и «Страховое дело», имеет свой категориально - понятийный аппарат. Научные понятия - это та база, на которой «стоит» каждая наука.

**Понятия** - узловые, опорные пункты как научного, так и учебного познания, логические ступени движения в учебе от простого к сложному, от явления к

сущности. Без ясного понимания понятий учеба крайне затрудняется, а содержание приобретенных знаний становится тусклым, расплывчатым, напоминая недостроенное здание или еще того хуже: здание без фундамента.

Понятие в узком понимании – это определение (дефиниция) того или иного факта, явления, предмета. Такие определения составляют категориально - понятийный аппарат. Они, как правило, кратки по содержанию, схватывают суть дела.

Понятия в широком смысле есть обобщенная концептуальная

характеристика определенного явления. Когда в заголовок темы вносится слово «понятие», то это первый признак того, что в данном случае речь идет не о дефиниции (определении), а о сжатой, обобщенной концептуальной характеристике изучаемого явления.

Нелишне иметь в виду и то; что каждый учебник или учебное пособие имеет свою логику построения, которая, естествен но, не совпадает с логикой данной Программы учебного курса. Одни авторы более широко, а другие более узко рассматривают ту или иную проблему. Одни выделяют ее в

отдельную главу, а другие, включают в состав главы. Учебник или учебное пособие целесообразно изучать последовательно, главу за главой, как это сделано в них. При этом, обращаясь к Программе учебного курса, следует

постоянно отмечать, какие ее вопросы (пусть в иной логической последовательности) рассмотрены в данной главе учебника, учебного пособия, а какие опущены.

Поощряются выступления обучаемых с докладами (фиксированными выступлениями) по наиболее важным и сложным проблемам. Наряду с основной и дополнительной литературой, рекомендованной в заданиях, студенты могут пользоваться и другими источниками, в которых

рассматриваются вопросы семинарских занятий.

Работа на семинарском занятии предполагает изучение и доработку конспекта лекций, изучение рекомендованной литературы, составление плана выступления.

При обсуждении учебных вопросов разрешается использовать статистические данные, выдержки из публикаций в периодической печати и других изданий.

Критериями оценки знаний обучаемых являются следующие:

- отлично - знание и понимание в полном объеме теоретических положений по теме и их иллюстрация примерами из практики; - хорошо - знание и понимание основных теоретических положений по теме и иллюстрация некоторых из них примерами из практики;

- удовлетворительно - знание и понимание некоторых основных положений по теме;

- неудовлетворительно - незнание или непонимание

теоретических положений и порядка их реализации на практике.

Студенты, получившие неудовлетворительные оценки, прибывают к преподавателю по истечении установленного срока для индивидуального собеседования по всей теме.

Материал заданий на практические занятия должен учитывать действующие нормативные документы и практический опыт их применения.

Подготовка к практическому и семинарскому занятию заключается в ознакомлении с литературой и нормативными актами, рекомендованными к предстоящему практическому занятию, в ознакомлении с новыми публикациями в периодической печати по данным вопросам и доработки

конспектов.

Проработка лекционного курса является одной из важных активных форм самостоятельной работы.

Лекция преподавателя представляет плод его индивидуального творчества. Он читает свой авторский курс со своей логикой и со своими теоретическими и методическими подходами. Это делает лекционный курс конкретного преподавателя интересным индивидуально - личностным событием. Кроме того, в своих лекциях преподаватель стремится преодолеть многие недостатки, присущие опубликованным учебникам, учебным пособиям, лекционным курсам. В лекциях находят освещение сложные вопросы Государственного образовательного стандарта, которые вызывают затруднения у студентов.

Сетка часов, отведенная для лекционного курса, не позволяет реализовать в лекциях всей учебной программы. Исходя из этого, каждый лектор создает свою тематику лекций, которую в устной или письменной форме представляет студентам при первой встрече. В создании своего авторского лекционного курса преподаватель руководствуется двумя документами -

Государственным образовательным стандартом и Учебной программой.

Кафедра не допускает стандартизации лекционных курсов.

Именно поэтому в учебно - методическом пособии отсутствует подробный план лекционного курса, а дана лишь его тематика, носящая для лекторов рекомендательный характер. Кафедра рассматривает и утверждает планы

авторских лекционных курсов каждого преподавателя.

Студенту важно понять, что лекция есть своеобразная творческая форма самостоятельной работы. Надо пытаться стать активным соучастником лекции: думать, сравнивать известное с вновь получаемыми знаниями, войти в логику изложения материала лектором, по возможности вступать с ним в мысленную полемику, следить за ходом его мыслей, за его аргументацией, находить в ней кажущиеся вам слабости. Во время лекции можно задать лектору вопрос, конечно, в письменной форме, чтобы не мешать ему, не нарушать его логики.

К текстуальной записи лекции не надо стремиться. Важно зафиксировать основные идеи, положения, обобщения, выводы. Работа над записью лекции завершается дома. На свежую голову (пока еще лекция в памяти) надо уточнить то, что записано, обогатить запись тем, что не удалось зафиксировать в ходе лекции, записать в виде вопросов то, что надо прояснить, до конца понять. Важно соотнести материал лекции с темой учебной программы и установить, какие ее вопросы нашли освещение в прослушанной лекции. Тогда полезно обращаться и к учебнику. Лекция и учебник не заменяют, а дополняют друг друга.

**Написание реферата.**

Реферат (от лат. refero - докладываю, сообщаю) - краткое изложение в письменном виде или в форме публичного выступления содержания книги, научной работы, результатов изучения научной проблемы; доклад на определённую тему, включающий обзор соответствующих литературных и

других источников. Как правило, реферат имеет научно

- информационное назначение, это лишь краткое изложение чужих научных выводов. Этим реферат отличается от курсовой и дипломной работ, которые представляют собой собственное научное исследование студента.

Написание реферата (доклада) начинается с определения темы и подбора литературы.

**Указания для выполнения контрольных работ (для студентов заочной формы обучения).**

Целью контрольной работы является закрепление, углубление и расширение знаний студентов по дисциплине, полученных ими в ходе теоретических и практических занятий, привитие навыков самостоятельного изучения данных, а также научить подбирать, изучать и обобщать материалы литературных источников.

**Требования к выполнению и защите контрольной работы**:

К контрольной работе предъявляются следующие требования: работа должна быть выполнена на высоком теоретическом уровне, при ее написании должны быть обобщены и обработаны теоретические материалы по избранным вопросам с использованием соответствующих законов,

нормативных и инструктивных документов.

Контрольная работа должна быть выполнена самостоятельно и отличается критическим, осмысленным подходом к изучаемым литературным источникам; изложение темы должно быть конкретным.

Объем контрольной работы должен быть в пределах 15 страниц машинописного текста, напечатанных через полтора или два межстрочных интервала на стандартных листах формата 210x297 мм или обычная тетрадь.

Текст следует печатать, соблюдая следующие размеры полей: левое - не менее 30 мм, правое - не менее 10 мм.

Процесс подготовки, выполнения и защиты контрольных работ состоит из следующих этапов:

Выбор вопросов.

Подбор и первоначальное ознакомление с литературой по избранной теме (проблеме).

Составление предварительного варианта плана. Изучение подобранных литературных источников. Составление окончательного варианта плана.

Сбор и обработка фактических данных, их систематизация и

обобщение в сочетании с материалом лигатурных источников. Написание текста контрольной работы.

Доработка контрольной работы после замечаний руководителя.

Защита контрольной работы. Защита контрольной работы предполагает выявление глубины знаний студента по избранным вопросам и

самостоятельности ее выполнения. На защите студент должен хорошо ориентироваться в представленной работе, уметь объяснять источники цифровых данных, их взаимосвязь, отвечать на вопросы как теоретического, так и практического характера, относящиеся к теме работы. Защита состоит

в кратком изложении студентом основных положений работы. Особое внимание должно быть уделено тем разделам работы, в которых имеются критические замечания по действующей методике и методологии экономического анализа. В конце своего сообщения студент отвечает на замечания научного руководителя и вопросы.

**Порядок выполнения контрольных работ**

1) выбрать две из предложенных ниже вопросов в соответствии с последней цифрой зачетной книжки (например, зачетная книжка NoКБ401- 0075, номера заданий для контрольной работы 5 и 25, или 15 и 35);

2) выполнить работу;

3) сдать работу на проверку преподавателю за неделю до защиты;

4) защитить работу и получить допуск к экзамену.

Методические советы по подготовке и проведению экзамена

В начальной стадии подготовки к экзаменам, студент должен

ознакомится с перечнем вопросов, выносимых на экзамен. Вопросы выдаются студентам не позднее одного месяца до начала экзаменационной сессии.

Подготовку целесообразно начинать с изучения наиболее сложных вопросов и тем. Для подготовки к экзамену необходимо использовать в первую очередь основную литературу, затем рекомендованную и дополнительную.

При подготовке к экзамену необходимо рассчитывать свое время таким образом, чтобы оставался запас времени на изучение неясных вопросов и время для повторения.

Все неясные вопросы, возникшие при подготовке к экзамену,

студенты должны задавать преподавателю в период консультации к экзамену. Кроме того, на консультации преподаватель разъясняет порядок проведения экзамена или зачета.

Основные критерии выставления оценок:

- оценка «отлично» выставляется за глубокое знание, предусмотренного программой материала, содержащегося в основных и дополнительных рекомендованных литературных источниках, за умение четко, лаконично и логически последовательно отвечать на поставленные вопросы, за умение анализировать изучаемые явления в и взаимосвязи в их диалектическом развитии, применять теоретические положения при решении практических задач.

- оценка «хорошо» за твердое знание основного (программного) материала, включая расчеты, за грамотные, без существенных неточностей ответы на поставленные вопросы, за учение применять теоретические положения для решения практических задач.

- оценка «удовлетворительно» - за общее знание только основного материала, без особенностей, за ответы, содержащие неточности или мало аргументированные, с нарушением последовательности изложения материала, за слабое применение теоретических положений при решении практических задач.

- оценка «неудовлетворительно» - за незнание значительной части программного материала, за существенные ошибки в ответах на вопросы, за неумение ориентироваться расчетах, за незнание основных сведений из дисциплины.

Таким образом, в каждом ответе студента преподаватель должен оценить уровень его знаний и умений (глубокие, твердые, общие) и, во-вторых, сопоставить свое заключение с соответствующим критерием оценки.

**3. ЗАДАНИЯ К КОНТРОЛЬНЫМ РАБОТАМ и МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ К РЕШЕНИЮ КОНТРОЛЬНЫХ ВОПРОСОВ И ЗАДАЧ**

**ВАРИАН 01 Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1. Страхование жизни** |
| Под страхованием жизни принято понимать предоставление стра-ховщиком в обмен на уплату страховых премий гарантии выплатить определенную сумму денег (страховую сумму) страхователю или указанным им третьим лицам в случае смерти застрахованного или его дожития до определенного срока. Страхование жизни решает целый комплекс социально- экономических проблем, которые условно можно объединить в две группы: социальные и финансовые. |
| **2. Цели социального характера страхования** |
| Страхование жизни служит дополнением к системе государственного социального обеспечения и направлено на: - защиту семьи в случае потери кормильца и дохода умершего члена семьи; - обеспечение в случае временной или постоянной утраты трудоспособности (инвалидности); - обеспечение пенсии в старости; - накопление средств для оказания материальной поддержки детям при достижении совершеннолетия, например, для оплаты их образования; - оплату ритуальных услуг. |

**Контрольная задача**

Страховая оценка объекта страхования в

 2002 году равна 10000 рублей. Договор страхования

заключен на страховую сумму 8 000 рублей. Ущерб составил

 4 000 рублей. Определить сумму страхового возмещения.

**Решение:**

S= 8 000

W= 10 000

T = 4 000

Q = ?

Дана система страхования является системой

пропорциональной ответственности. Сумму страхового

 возмещения определяем по формуле:

Q = T × S/ W,

где Q – страховое возмещение, S – страховая сумма

по договору, W – стоимостная оценка объекта страхования,

 Т – фактическая сумма ущерба.

Q=4 000 × 8 000/10 000=3 200 рублей

Ответ: сумма страхового возмещения 3 200 рублей.

**ВАРИАНТ 02**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.Основные принципы страхования жизни** |
| Страховой интерес (может иметь место только на момент заключения договора) имеют: - страхователь в собственной жизни; - работодатель в жизни своих работников; - супруг в жизни другого супруга; - родители в жизни детей; - партнеры по бизнесу; - кредитор в жизни должника.   |  | | --- | | **2. Выкуп страхового договора.** | | Выкупная сумма - это денежная сумма, которую страховщик готов выплатить страхователю, пожелавшему по какой-либо причине расторгнуть договор страхования жизни. Она представляет собой стоимость накопленного по договору долгосрочного страхования жизни резерва премий, подлежащую выплате страхователю на день досрочного расторжения договора. Стоимость выкупа оговаривается условиями договора страхования и зависит от срока, в течение которого уплачивались премии, от размера премий и размера ежегодных бонусов. Стоимость выкупа всегда ниже страховой суммы, которая могла бы быть выплачена при наступлении страхового случая или при окончании действия договора, т.к. страховая компания удерживает при определении стоимости выкупа собственные накладные расходы и выплаченные агентам комиссионные. Обычно в полисе указывается гарантированная стоимость выкупа договора страхования в различные периоды его действия.  Существуют и другие операции, обеспечивающие право требования страхователем суммы математического резерва, начисленного по его договору страхования. | |

**Контрольная задача**

Страховая оценка объекта страхования составляет

98 000 рублей. Договор страхования заключен на страховую

сумму 60 000 рублей. Ущерб составил 35 %. Определить сумму

страхового возмещения.

**Решение:**

S= 60 000 – страховая сумма по договору

W= 98 000 – стоимостная оценка объекта страхования

T = 35% – фактическая сумма ущерба

Q = ? – страховое возмещение

Дана система страхования является системой

 пропорциональной ответственности. Сумму страхового возмещения

определяем по формуле:

Q = T × S/ W,

Найдем сумму ущерба:

Т = 98 000 × 0,35 = 34 300 рублей,

Тогда сумма страхового возмещения:

Q =34 300 × 60 000/98 000= 21 000 рублей

Ответ: сумма страхового возмещения 21 000 рублей.

**ВАРИАНТ 03**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.Цессия** |
| Страхователь может подарить или продать собственность договора другому лицу. В данном случае стоимость накопленного математического резерва может перейти к другому застрахованному - и договор страхования не прекращает своего действия.   |  | | --- | | **2. Аванс или ссуда под договор страхования.** | | Страхователь может занять у страховщика сумму в размере до 90% стоимости выкупа, не прекращая действия договора при условии продолжения оплаты премий. Если страхователь возвращает сумму аванса с оговоренными процентами, то страховая сумма восстанавливается и выплачивается по истечении срока договора или в случае претензии. Если сумма аванса с процентами не возвращается, то страховая сумма будет сокращена в таком же размере. В РФ ссуды могут выдаваться страхователям - физическим лицам, заключившим договор страхования, связанный с дожитием до установленного срока. Размер выдаваемой ссуды не может превышать выкупной суммы. | |

**Контрольная задача**

Страховая оценка имущества составила 100 000 рублей.

 Страховая сумма по договору страхования равна 80 000 рублей.

Ущерб составил 40 000 рублей. Заключен договор страхования

 по системе 1 риска. Определить сумму страхового возмещения.

**Решение:**

S= 80 000 – страховая сумма по договору

W= 100 000 – стоимостная оценка объекта страхования

T = 40 000 – фактическая сумма ущерба

Q = ? – страховое возмещение

Страховое возмещение высчитывается по системе 1 риска. При

 данной системе предусматривается выплата возмещения в размере

ущерба, но в пределах страховой суммы.

S ≥ Q = T,

В данном случае сумма ущерба меньше страховой суммы. Поэтому

Q = T = 40 000 рублей

Ответ: сумма страхового возмещения 40 000 рублей.

**ВАРИАНТ 04**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.«Прозрачность» страхования жизни.** |
| Принцип прозрачности жизни означает, что страхователь при заключении договора и во время его действия вправе потребовать от страховой компании всю информацию о ее деятельности и проводимых ею страховых операциях. Это является весьма актуальным в силу усложнения условий полисов страхования жизни ввиду их дополнения финансовыми и инвестиционными компонентами, а также для осуществления защиты прав потребителей, которые не являются профессионалами в экономических вопросах и доверяют рискованному бизнесу свои средства. Наиболее распространены следующие виды страхования жизни: страхование на дожитие, страхование на случай смерти, смешанное страхование жизни, страхование жизни с выплатой аннуитетов, пенсионное страхование. |

|  |
| --- |
| **2. Виды аннуитетов** |
| простой аннуитет: при оплате однократной премии застрахованному выплачивается годовая рента пожизненно; отсроченный аннуитет: при заключении договора оговаривается период между заключением договора и началом выплаты ренты. За этот отложенный период назначаются периодические премии для оплаты страхователем аннуитета; - срочный аннуитет: договор страхования предусматривает выплату ренты только до строго оговоренной даты или до преждевременной смерти (до окончания срока договора); - гарантированный аннуитет: по договору предусматривается выплата ренты пожизненно (до смерти) или в течение гарантированного срока, в зависимости от того, какой из этих двух периодов окажется более длительным. Таким образом, в случае смерти застрахованного в течение фиксированного периода рента будет выплачиваться наследникам до окончания этого периода. Общая сумма ренты может быть выплачена наследникам единовременно.  **Контрольная задача** |

Страховая оценка имущества составила 100 000 рублей.

 Страховая сумма по договору страхования - 80 000 рублей.

 Ущерб составил 90 000 рублей. Определить сумму страхового

возмещения, если заключен договор страхования по системе 1 риска.

**Решение:**

S= 80 000 – страховая сумма по договору

W= 100 000 – стоимостная оценка объекта страхования

T = 90 000 – фактическая сумма ущерба

Q = ? – страховое возмещение

Страховое возмещение высчитывается по системе 1 риска.

При данной системе предусматривается выплата возмещения

 в размере ущерба, но в пределах страховой суммы.

если  S ≤ T,  то Q = S,

В данном случае сумма ущерба выше страховой суммы. Поэтому

Q = S = 80 000 рублей

Ответ: сумма страхового возмещения 80 000 рублей.

**ВАРИАНТ 05**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.Страхование от несчастных случаев** |
|  |
|  |
|  |
| Страхование от несчастных случаев является традиционным видом страхования жизни, содержание которого в последнее время изменилось за счет включения дополнительного страхового покрытия в виде страхования смертельно опасных заболеваний , таким образом, полное современное название этого вида - страхование от несчастных случаев и болезней. Основная цель страхования от несчастных случаев - возмещение ущерба, нанесенного здоровью и жизни застрахованного в результате несчастного случая или наступления заболевания. Практика страхования от несчастных случаев показывает, что оно может осуществляться в различных формах, сохраняя единое социально- экономическое содержание. Страхование от несчастных случаев может быть обязательным, осуществляемым в силу закона, или добровольным, осуществляемым на коммерческой основе.   |  | | --- | | **2. Индивидуальное добровольное страхование от несчастных случаев** | | принято подразделять на: - полное страхование от несчастных случаев, предоставляющее страховую гарантию на любой период как частной, так и профессиональной жизни человека в течение действия договора; - частичное страхование, предоставляющее гарантию только на определенный период жизнедеятельности человека, - наиболее распространенным является страхование от несчастных случаев на время поездки, путешествия, в том числе за рубеж; - дополнительное страхование, т.е. использование страхования от несчастных случаев в качестве составляющей различных комбинированных или пакетных полисов, например, автомобильное страхование от несчастных случаев в рамках полиса автомобильного страхования, гарантия выплаты двойной страховой суммы при наступлении смерти в результате несчастного случая в страховании жизни, гарантия по несчастным случаям в пакетном полисе главы семьи и др. Следует отметить, что страхование от несчастных случаев - это самое распространенное дополнение многих страховых полисов.  **Контрольная задача**  Страховая оценка имущества составила 100 000 рублей.  Страховая сумма по договору страхования - 80 000 рублей. Ущерб   составил 40 000 рублей. Определить сумму страхового возмещения,   если заключен договор страхования по системе по   восстановительной стоимости.  **Решение**:  S= 80 000 – страховая сумма по договору  W= 100 000 – стоимостная оценка объекта страхования  T = 40 000 – фактическая сумма ущерба  Q = ? – страховое возмещение  Страховое возмещение высчитывается по системе восстановительной  стоимости. При данной системе предусматривается выплата возмещения   по стоимости нового имущества соответствующего вида,   износ имущества не учитывается.  Q = W  Q = W = 100 000 рублей  Ответ: сумма страхового возмещения 100 000 рублей  **ВАРИАНТ 06 Контрольные вопросы**   |  | | --- | | **1.Добровольное медицинское страхование** | | Медицинское страхование осуществляется в двух основных формах: обязательной и добровольной, каждая из которых имеет свои особенности, принципы и порядок проведения страхования. В Законе РФ «О медицинском страховании граждан в РФ» основная цель медицинского страхования сформулирована следующим образом: «...гарантировать гражданам при возникновении страхового случая получение медицинской помощи за счет накопленных средств и финансировать профилактические мероприятия» . Исходя из общей цели, можно выделить несколько частных задач. Социальные задачи: охрана здоровья населения, обеспечение воспроизводства населения, развитие медицинского обслуживания. Экономические задачи: финансирование здравоохранения, улучшение его материальной базы, защиты доходов граждан и их семей, перераспределение средств, идущих на оплату медицинских услуг, между различными группами населения. | | |
| **2.Обязательное медицинское страхование** |
| (ОМС) - один из наиболее важных элементов системы социальной защиты населения в части охраны здоровья и получения необходимой медицинской помощи в случае заболевания. В России ОМС является государственным и всеобщим для населения. Это означает, что государство в лице своих законодательных и исполнительных органов определяет основные принципы организации ОМС, устанавливает тарифы взносов, круг страхователей и создает специальные государственные фонды для аккумуляции взносов на обязательное медицинское страхование. Всеобщность ОМС заключается в обеспечении всем гражданам равных гарантированных возможностей получения медицинской, лекарственной и профилактической помощи в размерах, устанавливаемых государственными программами ОМС. |

**Контрольная задача**

Страховая оценка имущества составила 100 000 рублей.

 Страховая сумма по договору страхования - 80 000 рублей. Ущерб

составил 40 000 рублей. Определить сумму страхового возмещения,

если в договоре имеется клауза: «Свободно от 10 % страховой суммы».

**Решение:**

S= 80 000 – страховая сумма по договору

W= 100 000 – стоимостная оценка объекта страхования

T = 40 000 – фактическая сумма ущерба

Фу = 10% - франшиза условная

Q = ? – страховое возмещение

При наличии в договоре страхования клаузы «свободно от Х процентов»

(условной франшизы) страховщик освобождается от ответственности

за ущерб не превышающий установленной суммы в процентах, и должен

 возместить его полностью, если ущерб больше суммы франшизы.

Т < Фу  ≥ Q = 0

Т > Фу  ≥ Q ≠ 0

Посчитаем размера франшизы в рублях:

Фу =80 000 × 0,1 = 8 000 рублей

Сумма ущерба больше франшизы, поэтому

Q = Т = 40 000 рублей

Ответ: сумма страхового возмещения 40 000 рублей.

**ВАРИАНТ 07**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.Страховая сумма** |
| - это сумма, в пределах которой страховщик несет страховую ответственность по договору. Максимальная величина страховой суммы в имущественном страховании определяется страховой стоимостью страхового интереса ко времени наступления страхового случая . В страховании различают следующие основные виды стоимости: - восстановительная стоимость - сметная стоимость нового объекта, аналогичного подлежащему оценке; - фактическая стоимость - восстановительная (первоначальная) стоимость за вычетом суммы, соответствующей степени износа;  - остаточная (общая) стоимость - продажная цена объекта страхования, которую может получить страхователь. Как правило, страховая стоимость - это фактическая стоимость объекта страхования за вычетом износа. Классическая концепция страхования состоит в том, что страховая сумма по договору не должна быть выше страховой стоимости . При определении суммы страхования и размера страхового возмещения в имущественном страховании применяются несколько систем страхования. Для формализации расчетов по системам страхования введем следующие условные обозначения: В - сумма страхового возмещения; С - страховая сумма по договору; У - фактическая сумма ущерба; О - стоимостная оценка объекта страхования, определяемая по балансу либо экспертным путем.  Одной из наиболее распространенных систем является страхование по действительной стоимости имущества на день заключения договора. Применительно к данной системе при условии наступления страхового случая, страховое возмещение будет равно величине ущерба: О = С и В = У. При страховании по системе пропорциональной ответственности страхователю возмещается не вся сумма ущерба, а лишь такая доля (процент), в которой было застраховано имущество: В = С / О \* У. Например, если акционерное общество застраховало свое имущество на 70% от его фактической стоимости при заключении договора, то при наступлении страхового случая возмещению подлежит ущерб также в размере 70%. Факт пропорционального страхования указывается в договоре страхования в виде специальной оговорки «эверидж».   |  | | --- | | **2.Страхование по системе первого риска** | | предусматривает выплату страхового возмещения в размере ущерба, но в пределах страховой суммы. При этом весь ущерб в пределах страховой суммы (первый риск) возмещается полностью, а ущерб сверх страховой суммы (второй риск) - не компенсируется: В <У, lim С. Возмещение ущерба по другой системе страхования - системе предельного страхового обеспечения (системе предельной ответственности) - определяется как разница между заранее обусловленным (нормативным) и фактическим уровнем результата деятельности (дохода, урожайности и т.п.). Например, при страховании урожая сельскохозяйственными предприятиями нормативным уровнем считается средняя урожайность с одного гектара данной культуры. В условиях страхования может быть ограничена сумма возмещаемого ущерба до определенного процента, например до 70% или 80%. | |

**Контрольная задача**

Страховая оценка объекта страхования составил

а 100 000 рублей. Страховая сумма по договору страхования - 80 000

 рублей. Ущерб составил 6000 рублей. Определить сумму страхового

 возмещения, если в договоре имеется клауза: «Свободно от 10 %

страховой суммы».

**Решение:**

S= 80 000 – страховая сумма по договору

W= 100 000 – стоимостная оценка объекта страхования

T = 6 000 – фактическая сумма ущерба

Фу = 10% - франшиза условная

Q = ? – страховое возмещение

Т < Фу  ≥ Q = 0

Т > Фу  ≥ Q ≠ 0

Посчитаем размера франшизы в рублях:

Фу =80 000 × 0,1 = 8 000 рублей

Q = 0, так как Т < Фу

Ответ: сумма страхового возмещения 0 рублей.

**ВАРИАНТ 08**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.Страхование по системе восстановительной стоимости** |
| означает, что страховое возмещение за объект равно цене нового имущества соответствующего вида; износ имущества при этом не учитывается. При коллективном страховании или состраховании два и более страховщиков участвуют определенными долями в страховании одного и того же риска, выдавая совместный или раздельный полисы, каждый на страховую сумму в своей доле. Однако страховое возмещение в любом случае будет меньше или равно фактической стоимости имущества - В < О. Сострахование иногда порождает так называемое двойное страхование, запрещаемое законодательством в отраслях страхования ущерба. Двойное страхование имеет место, если объект застрахован по одному и тому же риску в один и тот же период в нескольких страховых компаниях и страховые суммы, вместе взятые, превосходят страховую стоимость . Это значит, что при страховом случае суммы страховых возмещений, причитающихся со страховщиков, будут превосходить общую сумму ущерба. За двойным страхованием часто стоят преднамеренность и стремление к незаконному обогащению. Если факт двойного страхования открылся до наступления страхового случая, то возможны варианты с перезаключением договоров страхования с изменением страховых сумм и страховых премий. В том случае, когда факт двойного страхования стал известен после наступления страхового случая, страховые компании должны разделить между собой ущерб и возместить компании - первоначальному плательщику возмещения соответствующую часть переплаты, что осуществляется в рамках контрибуционных расчетов. |
| **2.Контрибуция** |
| - это право страховой компании обратиться к другим страховщикам, которые подобным же образом ответственны перед страхователем, с предложением поделить между собой расходы по возмещению ущерба. Контрибуция рассчитывается на основе страховой суммы по каждому полису по принципу пропорциональности. Возможность контрибуции возникает при наличии пяти условий: - существуют два и более полисов страхования; - S полисы страхования должны покрывать одни и те же страховые интересы; - S полисы должны покрывать общие опасности, являющиеся причиной убытка; - S полисы должны относиться к одному и тому же объекту страхования; - S каждый полис должен быть ответственным по убытку. В некоторые страховые полисы включается контрибуционная оговорка в форме записи: «данный полис не покрывает убытка, если есть другой договор страхования, его покрывающий» или «в случае наличия другого полиса, покрывающего ущерб, данный полис действует только на сумму превышения ущерба над оплаченной его частью». При заключении договора страхования страхователь может выступать в роли «сострахователя», т.е. держать на своей ответственности определенную долю риска. Личное участие страхователя в покрытии ущерба выражается через франшизу (фр. franchise - льгота, вольность), предусмотренную условиями договора страхования. |

**Контрольная задача**

Страховая оценка объекта составила 100 000

 рублей. Страховая сумма - 80 000 рублей. Ущерб составил

 40 000 рублей. Определить сумму страхового возмещения при клаузе в договоре: «Свободно от первых 10 % страховой суммы».

**Решение:**

S= 80 000 – страховая сумма по договору

W= 100 000 – стоимостная оценка объекта страхования

T = 40 000 – фактическая сумма ущерба

Фб = 10% - франшиза безусловная

Q = ? – страховое возмещение

При наличии в договоре страхования клаузы «свободно от

первых Х процентов» (безусловной франшизы) Х процентов

всегда вычитается из страхового возмещения не

зависимо от величины ущерба.

Q = Т × S/W – Фб

Посчитаем размера франшизы в рублях:

Фб =80 000 × 0,1 = 8 000 рублей

Значит

Q = 40 000 × 80 000/100 000 – 8 000 = 24 000 рубля

Ответ: сумма страхового возмещения 24 000 рубля.

**ВАРИАНТ 09**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.Страховая франшиза** |
| - неоплачиваемая часть ущерба, примерно соответствующая затратам страховщика на определение суммы ущерба. Франшиза может быть установлена в абсолютных (денежном выражении) или относительных (в процентах от страховой суммы) величинах к страховой сумме и оценке объекта страхования. Возможна также франшиза, выраженная в процентах к ущербу. Применение франшизы призвано: - с одной стороны, освободить страховщика от расходов, связанных с ликвидацией мелких убытков, поскольку во многих случаях такие расходы превышают сумму убытка; - с другой стороны, заинтересовать страхователя в принятии мер по сохранности объекта страхования, ограничить случаи страхового мошенничества. Выделяют условную (интегральную или невычитаемую) и безусловную (эксцедентную или вычитаемую) франшизы. |
| **2.Основные виды имущественного страхования** |
| страхование средств транспорта (наземного, водного, воздушного, железнодорожного), страхование имущества юридических (физических) лиц, страхование грузов, страхование риска утраты права собственности на имущество, страхование финансовых рисков, связанных с непредвиденными расходами, страхование инвестиций и др.  В следующих вопросах лекции рассматриваются наиболее распространенные, а также перспективные виды имущественного страхования с позиций предприятия - юридического лица. |

**Контрольная задача**

Застраховано 100 объектов по 200 рублей. Зафиксировано

 2 страховых случая. Какова вероятность страхового случая?

 Определить нетто-ставку.

**Решение:**

М= 100 – застрахованных объектов

N= 2 – зафиксированных страховых случаев

T = 40 000 – фактическая сумма ущерба

Тнс - ? – нетто-ставка

Нетто-ставка определяется по формуле:

Тнс =Р(А) × Св/Сс,  где

Р(А) – вероятность страхового случая, которая определяется по формуле:

Р(А)= М/N

Р(А) = 100/2 = 0,02

Тогда

Тнс = 0,02 × 200/200 × 100 = 2 рубля со 100 рублей страховой суммы

Тнс = 2 × 2 = 4 рубля о страховой суммы

Ответ: Вероятность страхового случая 0,02. Нетто-ставка 4 рубля

со страховой суммы.

**ВАРИАНТ 10**

**Контрольные вопросы**

|  |
| --- |
| **1.Страхование водителя и пассажиров** |
| может осуществляться по системе мест в автомобиле или так называемой паушальной системе. Страхование «по системе мест» предусматривает, что страховая сумма устанавливается для каждого места в автомобиле. Общее число застрахованных мест определяется по данным технического паспорта транспортного средства. При паушальной системе устанавливается общая страховая сумма для всех пассажиров и водителя, каждый из которых при наступле-нии страхового случая считается застрахованным лицом в определенной доле от общей страховой суммы. Причем размер доли зависит от числа лиц, находящихся в автомобиле в момент аварии. При заключении договора страхования необходим предварительный осмотр транспортного средства для уточнения следующих сведений: марки автомобиля, модели, номера шасси, двигателя, года выпуска, мощности и объема двигателя, стоимости транспортного средства и дополнительного оборудования, цвета и регистрационного номера средства транспорта. |
| **2.Размер страховой премии** |
| рассчитывается по ставкам, установленным в зависимости от вида транспортного средства и варианта страхования. При страховании средств автотранспорта могут быть предоставлены льготы в виде скидок со страховой премии при условии: страхования средства транспорта без перерыва в течение ряда лет (2-х, 3-х лет), отсутствия страховых случаев и произведенных страховых выплат по ним и пр. |

**Контрольная задача**

Нетто-ставка по страхованию домашнего имущества

 определена в 0,2 р. со 100 р. страховой суммы, а статьи нагрузки составляют:

1) расходы на ведение дела (включая оплату труда страховых агентов) - 0,06 р.;

2) расходы на проведение предупредительных мероприятий - 4 % брутто-ставки;

3) прибыль - 15 % брутто-ставки.

Определить брутто-ставку по страхованию домашнего имущества.

**Решение:**

Тнс = 0,2 (со 100 руб. СС) – нетто-ставка

Рв = 0,06 – расходы на ведение дела

Пм = 4% от Тбс – расходы на мероприятия

Пп = 15 %  от Тбс – прибыль

Тбс - ? – брутто-ставка

Брутто-ставка определяется по формуле:

Тбс = (Тнс + Рв) / (100 - Н) × 100,

Где Н – нагрузка определяется по формуле:

Н = Рв + Пм + Пп

Тбс = (0,2 + 0,06) / (1 – 0,04 + 0,15) × 100 = 0,32 рубля

Со 100 рублей страховой суммы

Ответ: Брутто-ставка по страхованию домашнего имущества

 составила 0,32 рубля со 100 рублей страховой суммы

**Критерии оценки контрольной работы:**

1) степень раскрытия темы;

2) обоснованность выбора источников;

3) соблюдение требований к оформлению.

**ЛИТЕРАТУРА** 1.Гражданский кодекс Российской Федерации2.Федеральный закон от 31 декабря 1997 № 204 – ФЗ «Об организации страхового дела в РФ». **3.**[Федеральный закон от 23 июля 2013 № 234-ФЗ "О внесении изменений в Закон РФ "Об организации страхового дела в РФ](http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_149687/)**».** 4.Федеральный закон от 15 декабря 2001 г. № 167-ФЗ «Об обязательном пенсионном страховании» (в ред. от 03.12.2011 № 379-ФЗ). 5.Федеральный закон от 25 апреля 2002 г. № 40 –ФЗ «Об обязательном страховании гражданской ответственности владельцев транспортных средств» (ред. от 23.07.2013).6.Федеральный закон от 28 марта 1998 г. № 52-ФЗ «Об обязательном государственном страховании жизни и здоровья военнослужащих, граждан, призванных на военные сборы, лиц рядового и начальствующего состава органов внутренних дел Российской Федерации, Государственной противопожарной службы, органов по контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, сотрудников учреждений и органов уголовно-исполнительной системы и сотрудников федеральных органов налоговой полиции» (изм. от 01.01.2014).7.Федеральный закон от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» (ред. от 03.04.2014). 8. Приказ Минфина России от 02.07.2012 N 100н (ред. от 29.10.2012) "Об утверждении Порядка размещения страховщиками средств страховых резервов».  
  
**Учебная литература**

1.Страховое дело. Учебник. Скамай Л.Г. Москва. ИНФРА-М. 2014. 2.Страхование. Практикум. Учебное пособие для академического бакалавриата. Москва. Юрайт. 2014. 3.Страховое дело. [Галаганов В.П.](http://www.biblion.ru/author/137557/) Учебник. Москва. [Academia](http://www.biblion.ru/producer/13930/). 2012. 4.Страхование и получение страховых выплат. Пинкин Ю.В. Учебник. Москва. ОМЕГА-Л. 2012 5.Страхование. Архипова А.П. Учебное пособие. Москва. КНОРУС. 2012**.**

**Электронные ресурсы**

1. Банк данных «Библиотека копий официальных публикаций правовых актов»http://lib.ksrf.ru/ 2. ЮристЛиб. Электронная юридическая библиотека http://www.juristlib.ru/ 3. Все о праве: компас в мире юриспруденции http://www.allpravo.ru/library/ 4. Правотека http://www.pravoteka.ru/ 5. Клиническое юридическое образование http://www.lawclinic.ru/library.phtml?m=1 6. Библиотека юридической литературы http://pravo.eup.ru/ 7. Страхование: Учебник. Автор: А.А. Гвозденко <http://www.insurance2000.ru/books/04/?pri>

**4. Работа с нормативной литературой и составление конспекта**

При анализе нормативно - правовых актов необходимо правильно фиксировать основные реквизиты документа (полное официальное название, когда и каким государственным органом был принят, кем и когда подписан, где опубликован), порядок вступления в силу и сферу действия. Следует обратить особое внимание при самостоятельном изучении источников на новую терминологию, без разбора которой невозможно усвоить содержание документа.

При самостоятельном изучении литературы необходимо обратить внимание на узловые положения, излагаемые в изучаемом тексте. Для этого следует внимательно ознакомиться с содержанием источника информации,

структурировать его и выделить в нем центральное звено. Обычно это бывает ключевое определение или совокупность сущностных характеристик

рассматриваемого объекта.

Отсюда вытекает принципиальный вывод: самостоятельная работа с нормативными актами является одним из методов углубления правовых

знаний.

**Чтение** – работа отнюдь не механическая. Успех в усвоении прочитанного в решающей степени зависит от умственных усилий человека.

Пассивное пробегание глазами строк источника без глубокого проникновения в его содержание мало затрагивает мысль, память, чувства читателя. Не помогает и многократное повторение читаемого текста, его заучивание. Чтение – это творческий труд, который предполагает обдумывание прочитанного, размышление над ним.

Обязательный элемент самостоятельной работы студентов со специальной юридической литературой – ведение необходимых записей.

Общепринятыми формами записей являются план, выписки, тезисы, аннотации, резюме, конспект.

**План** – это наиболее краткая форма записей прочитанного, сводящихся к перечню вопросов, рассматриваемых в статье, нормативном акте и т.д.

План обычно раскрывает логику подачи автором материала, способствует

лучшей ориентации в содержании прорабатываемого законодательного источника. Есть два способа составления плана. Один из них работа над ним по ходу чтения. Другой – его составление после ознакомления с источником,

что дает возможность подытожить проделанную работу.

**Выписки** – это либо цитаты (дословное воспроизведение того или иного отрывка изучаемого юридического источника, содержащего

существенные мысли автора, характерные факты, статистические материалы), либо краткое, близкое к дословному, изложение таких мест.

Переписывая цитаты, нужно заключать их в кавычки, оберегать текст от искажения. Не менее важно указывать статью нормативного акта и т.п.

Выделяя из читаемого текста самое главное, самое существенное, выписки помогают лучше его понять. Их полезно делать после предварительного ознакомления с юридическим источником. В этот период уточняется, какие места текста следует выписать. Выписки не отнимают время, а экономят его. Вместо того, чтобы бесчисленное количество раз перечитывать одно и то же для лучшего запоминания, заниматься длительными поисками той или иной цитаты, цифры или факта, можно сразу же их зафиксировать.

**Тезисы** – это сжатое изложение положений прочитанного или подготавливаемого выступления. Они позволяют обобщить материал, показать его суть в кратких формулировках. Формулировка тезисов должна быть четкой и краткой. В самих тезисах не приводят обосновывающих фактов, примеров. Но тезисы всегда должны быть обоснованными и доказанными. Их особенность – утвердительный характер.

**Аннотация** – это краткое обобщение содержания НПА. Ею удобно пользоваться, когда необходимо сохранить лишь общее представление о юридическом источнике. Для того, чтобы составить аннотацию, надо полностью прочитать и глубоко продумать содержание документа.

Резюме – краткая оценка прочитанного. Если аннотация кратко характеризует содержание документа, то резюме

– его выводы, главные итоги.

**Конспект** – это систематизированная, логически связанная запись, содержащая пересказ НПА. Связующим звеном при составлении конспекта

должна быть внутренняя логика изложения. Составляя конспект, нельзя путать связность логическую и стилистическую. В конспекте нет необходимости приводить пространную форму изложения материала, со всеми словесными связками. Стремиться к связному пересказу нужно, но не в ущерб ясности и краткости.

Конспекты бывают: 1) плановые; 2) текстуальные; 3) свободные; 4) тематические.

Плановый конспект легко получить с помощью предварительно сделанного плана юридического источника. При этом каждому вопросу плана отвечает определенная часть конспекта. Такой конспект составляется быстро. Он краток, прост, ясен по своей форме. Он в особенности полезен при подготовке выступления на семинарском занятии. Однако работать с ним, если пройдет много времени с момента его написания, трудно, так как по нему не всегда легко удается восстановить в памяти содержание источника.

Текстуальный конспект – это конспект, созданный в основном из цитат. Такой конспект помогает выявить спорные моменты, которые значительно труднее найти по пересказу - свободному конспекту. Хотя при

создании текстуального конспекта и требуется умение быстро и правильно выбирать основные цитаты, но этот тип конспекта не является трудносоставимым, если оценивать его по той работе, которая затрачивается

на написание его. Существенным его недостатком является то, что он слабо активизирует внимание и память. Бывает так, что студент написал конспект,

а материал глубоко не проанализировал, не усвоил. Ему помешало автоматическое переписывание цитат.

Свободный конспект представляет собой объединение плана, выписок, цитат, тезисов. Этот вид конспекта требует умения четко и кратко формулировать основные понятия, для чего необходимы глубокое осмысление материала, большой и активный запас слов. Следует отметить, что само составление такого конспекта развивает указанные качества. В связи с этим свободный конспект, пожалуй, наиболее полноценный вид конспекта.

Тематический конспект используется при работе по определенной теме. Он предполагает отображение содержания каждого из используемых источников не в целом, а лишь в той части, которая касается темы

исследования. Составление тематического конспекта учит работать над темой, всесторонне обдумывать ее, анализируя различные точки зрения на один и тот же вопрос.

Приступая к составлению конспекта, следует указать исходные данные конспектируемого источника: фамилию автора, название работы, год и место

издания и т.п. Полезно также отмечать страницы изучаемого источника, чтобы можно было, руководствуясь записями, быстро отыскать в книге

нужное место. В конспекте могут быть схемы, диаграммы, таблицы, которые придают ему наглядность, способствуют лучшему усвоению материала.

В процессе ознакомления с нормативными актами, следует учитывать те изменения в законодательстве, которые в него в последнее время были внесены. В этой связи целесообразно использовать нормативные акты в

редакции, наиболее полно отражающей внесенные в них изменения и дополнения. Нормативно — правовые акты в надлежащей редакции содержатся в справочных правовых системах «Консультант Плюс» и

«Гарант».

**5. Решение ситуационных задач**

Решение ситуационных задач – это вид самостоятельной работы студента по систематизации информации в рамках постановки или решения конкретных проблем.

Такой вид самостоятельной работы направлен на развитие мышления, творческих умений, усвоение знаний, добытых в ходе активного поиска и самостоятельного решения проблем. Решение ситуационной задачи проходит в несколько этапов:

**1)** ознакомление с представленной ситуацией и еѐ особенностями (Внимательно прочитайте всю информацию, изложенную в ситуационной

задаче, чтобы составить целостное представление о ситуации);

**2)** анализ ситуации – осмысление изложенной в задаче информации, и еѐ перевод в набор логически связанных вопросов, выделение основной проблемы, факторов и данных, которые могут воздействовать на принятие

решения;

**3)** оценка уже принятых мер, поиск стандартов и иных нормативных актов для решения ситуационной задачи (изучите конспект лекции, соответствующую тему учебника, а также нормативный материал к указанной в задаче теме);

**4)** анализ задачи с учѐтом полученных данных из теоретического материала (вернитесь к условиям задачи, еще раз внимательно прочитайте

информацию и, выясните значение каждого положения);

**5)** принятие решения по ситуационной задаче, соответствующего нормам стандартов (ответьте на поставленные вопросы, и решите задачу по существу в соответствии с поставленными вопросами в задаче или исходя из логической сути);

**6)** оформление решения (Изложите результаты решения задачи в письменной форме). Попытайтесь найти альтернативные варианты решения ситуации, если такие существуют. Разработайте перечень практических мероприятий по реализации вашего решения. Попробуйте определить достоверность достижения успеха, в случае принятия предложенного вами решения.

**Критерии оценки**:

Оценка «Отлично» - ситуационная задача выполнена в полном объеме или с несущественными недостатками.

Оценка «Хорошо» - ситуационная задача выполнена не в полном объеме или с несущественными недостатками.

Оценка «Удовлетворительно» - ситуационная задача выполнена или не в полном объеме или с существенными недостатками.

Оценка «Неудовлетворительно» - ситуационная задача выполнена не выполнено в полном объеме.

**6.Составление тестов**

Тест - это стандартизованное задание, по результатам выполнения которого дается оценка уровня знаний, умений и навыков испытуемого. Тест состоит из тестовых (контрольных) заданий и правильных (образцовых) ответов к ним.

Составление тестов и эталонов ответов к ним – это вид

самостоятельной работы студента по закреплению изученной информации путем еѐ дифференциации, конкретизации, сравнения и уточнения в

контрольной форме (вопроса, ответа). Студент должен составить как сами тесты, так и эталоны ответов к ним.

Тесты могут быть различных уровней сложности, целесообразно предоставлять студенту в этом свободу выбора, главное, чтобы они были в рамках темы. Количество тестов (информационных единиц) можно определить либо давать произвольно. Контроль качества тестов можно вынести на обсуждение ("Кто их больше составил?", "Чьи тесты более точны,

более интересны?" и т. д.) непосредственно на практическом занятии. Оценку их качества также целесообразно провести в рамках занятия. Задание

оформляется в электронном виде.

Для облегчения процедуры составления тестов учебный материал должен быть достаточно формализован, т.е. каждый раздел, тему учебной дисциплины необходимо представить в виде таких задач или вопросов,

которые наиболее полно отображают содержание дисциплины. При этом важно выделить главные (проблемные) вопросы, не увлекаясь второстепенными.

Существуют разные формы тестовых заданий:

- задания закрытой формы, в которых необходимо выбирать правильный ответ из данного набора ответов к тексту задания;

- задания открытой формы, требующие при выполнении

самостоятельного формулирования ответа;

- задание на соответствие, выполнение которых связано с установлением соответствия между элементами двух множеств;

- задания па установление правильной последовательности, в которых требуется указать порядок действий или процессов. Некоторые формы можно разделить на виды. Например, для закрытой формы можно выделить задания с двумя, тремя и большим числом выборочных ответов. Выбор формы задания зависит от целей тестирования и от содержания контролируемого материала. Предложенные четыре формы тестовых заданий являются основными, но при этом не исключается применение других, новых форм. Основными методическими требованиями к составлению тестовых

заданий являются:

1.Тестовое задание должно быть представлено в форме краткого суждения, сформулировано ясным, четким языком;

2. Необходимо использовать задания с однозначными ответами;

3. Каждое тестовое задание должно иметь отношение к конкретному факту, принципу, умению, знанию, т.е. обладало достаточной важностью для включения в тест;

4.Все тестовые задания должны быть связаны с целями обучения;

5.Задания должны составляться с учетом того, что среднее время на ответ не должно превышать 1,5 - 2 мин;

6. В тестовом задании не должно отображаться субъективное мнение или понимание отдельного автора;

7. В тестовом задании не должно быть преднамеренных подсказок и сленга;

8. Желательно, чтобы исходные условия тестового задания не превышали

10 -12 слов;

9.В основную часть задания необходимо включать как можно больше слов, необходимых при формулировании задания, а для ответа оставить меньшую часть, наиболее важных, ключевых слов для данной проблемы.

10. Форма тестового задания должна быть узнаваемой и не требовать дополнительных пояснений по способу ответа (заключения).

11. Элементы тестового задания могут содержать текст, формулы, расчеты.

12. Обязательно соблюдение единого стиля оформления заданий, входящих в один тест.

В тестовом задании должны присутствовать задания всех форм: открытой, закрытой - с одним или нескольким выбором, на соответствие, на установление порядка.

Критерии оценки: «отлично» - соответствие содержания тестовых заданий теме, их разнообразие по уровням сложности, наличие правильных эталонов ответов.

«хорошо» - соответствие содержания тестовых заданий теме, отсутствие их разнообразия по уровням сложности, наличие правильных эталонов ответов.

«удовлетворительно» - не полное соответствие содержания тестовых заданий теме, их разнообразие по уровням сложности, наличие правильных

эталонов ответов.

«неудовлетворительно» - не соответствие содержания тестовых заданий теме, отсутствует их разнообразие по уровням сложности, нет правильных эталонов ответов.

**7. Творческие работы**

Творчество — процесс деятельности, создающий качественно новые материальные и духовные ценности или итог создания объективно нового.

Основной критерий, отличающий творчество от изготовления (производства) — уникальность его результата.

Творческая работа – это и процесс, и продукт деятельности, это и личностное качество, и среда, создающая условия для самореализации.

Творческая деятельность обучающихся может выражаться в различных формах, таких как:

1. Составление исторической справки, сообщения, доклада.

2. Написание эссе.

3. Подготовка реферата.

4. Написание сценария, сочинения, рассказа.

Как составить историческую или биографическую справку, сообщение, доклад?

**Историческая справка** является простейшей формой творческой работы и, как правило, представляет собой результат первичной обработки исторической информации по ряду заданных параметров. Источником

составления исторической справки является справочная литература, сопоставление данных из которой позволяет дать наиболее полную информацию по заданной теме, явлению или личности. Разновидностью

исторической справки может быть биографическая справка. Требования к составлению исторической или биографической справки:

1.Соблюдение хронологической последовательности.

2.Факты необходимо излагать чѐтко, без домыслов и разночтений.

3. Объем исторической справки ограничен, поэтому надо отбирать самую важную информацию.

**Сообщение** как правило подразумевает устный рассказ на основании исторической справки. Здесь большую роль играет ориентация на аудиторию. Как правило, сообщение является частью выполняемой поисково - творческой деятельности по определенной теме, может

представлять собой комментированную историческую справку, повествование об интересном фак

те или явлении в рамках изучаемой темы или же постановку проблемы.

Довольно часто встречающейся формой творческой работы в учебных заведениях является доклад.

**Доклад** - вид самостоятельной научно исследовательской работы, где автор раскрывает суть исследуемой проблемы; приводит различные точки зрения, а также собственные взгляды на нее. Различают устный и письменный доклад (по содержанию близкий к

реферату).

Можно выделить следующие этапы работы над докладом:

1. Подбор и изучение основных источников по теме (рекомендуется использовать не менее 8 – 10 источников). 2. Составление библиографии. 3. Обработка и систематизация материала. Подготовка выводов и обобщений. 4. Разработка плана доклада. 5. Написание. 6. Публичное выступление с результатами исследования.

В работе над докладом соединяются три качества исследователя:

- умение провести исследование,

- умение преподнести результаты слушателям,

- умение квалифицированно ответить на вопросы.

Отличительной чертой доклада является научный, академический стиль, т.е. совершенно особый способ подачи текстового материала,

наиболее подходящий для написания учебных и научных работ. Данный стиль определяет следующие нормы:

- предложения могут быть длинными и сложными;

- часто употребляются слова иностранного происхождения, различные термины;

- употребляются вводные конструкции типа "по всей видимости", "на наш взгляд"; авторская позиция должна быть, как можно менее выражена, то есть должны отсутствовать местоимения "я", "моя (точка зрения)".

Общая структура доклада может быть следующей:

1.Формулировка темы исследования (должна быть не только актуальной, но и оригинальной, интересной по содержанию.

2.Актуальность исследования (чем интересно направление исследований, в чем заключается его важность, какие ученые работали в этой

области, как им вопросам в данной теме уделялось недостаточное внимание, почему учащимся выбрана именно эта тема).

3.Цель работы (в общих чертах соответствует формулировке темы исследования и может уточнять ее).

4.Задачи исследования (конкретизируют цель работы,

"раскладывая" ее на составляющие).

5.Гипотеза (научно обоснованное предположение о возможных результатах исследовательской работы, формулируется в том случае, если работа носит экспериментальный характер).

6.Методика проведения исследования (подробное описание всех действий, связанных с получением результатов).

7.Результаты исследования (краткое изложение новой информации, которую получил исследователь в процессе наблюдения или эксперимента,

при изложении результатов желательно давать четкое и немногословное истолкование новым фактам, полезно привести основные количественные показатели и продемонстрировать их на используемых в процессе доклада графиках и диаграммах).

Выводы исследования (умозаключения, сформулированные в обобщенной, конспективной форме, они кратко характеризуют основные

полученные результаты и выявленные тенденции, выводы желательно пронумеровать: обычно их не более 4 или 5.

К оформлению доклада предъявляются следующие требования:

**Титульный лист**

**Оглавление** (в нем последовательно указываются названия пунктов, доклада, указываются страницы, с которых начинается каждый пункт).

**Введение** (формулируется суть исследуемой проблемы,

обосновывается выбор темы, определяются ее значимость и актуальность, указываются цель и задачи доклада, дается характеристика используемой литературы)

**Основная часть** (каждый раздел ее доказательно раскрывает исследуемый вопрос)

**Заключение** (подводятся итоги или делается обобщенный вывод по теме доклада)

**Список литературы.**

**8.Составление словаря терминов и понятий**

Терминологический словарь должен давать толкование терминам по изучаемой дисциплине

Термин(лат. terminus–предел, граница), слово или словосочетание, обозначающее определѐнное понятие в какой - нибудь специальной области науки, техники, искусства.

Основой для составления словаря должны являться учебная и научная литература, учебники, учебные пособия, конспекты лекций.

Составление и пополнение словаря терминов по дисциплине необходимо для того, что бы систематизировать информацию, ориентироваться в перечне специфичных слов, характерных именно для

данной области научных знаний.

Для того что бы правильно начать составлять словарь после каждой пройденной теме необходимо выделить те слова, которые являются специфичными для данной дисциплины. После того, как вы определили

наиболее часто встречающиеся термины, вы должны составить из них список. Слова в этом списке должны быть расположены в строго алфавитном

порядке. После этого начинается работа по составлению определения термина. Она состоит из двух частей:

1. Точная формулировка термина в именительном падеже;

2. Содержательная часть, объемно раскрывающая смысл данного термина.

При составлении терминологического словаря важно придерживаться следующих правил:

- нужно стремиться к максимальной точности и достоверности информации;

- необходимо указывать корректные научные термины и избегать всякого рода жаргонизмов. В случае употребления такового, давайте ему краткое и понятное пояснение;

- изложение несколько точек зрения в статье по поводу спорного вопроса, не принимайте ни одну из указанных позиций. Терминологический словарь - это всего лишь констатация имеющихся фактов;

- не стоит забывать приводить в пример контекст, в котором может употреблять данный термин;

- при необходимости в терминологический словарь можно включить не только отельные слова и термины, но и целые фразы.

К методическим указаниям преподаватель прилагает примерный список терминов по изучаемой дисциплине.

**9.Критерии оценки терминологического словаря**

В словаре представлено все термины, все соответствуют теме, содержание словарных статей представлено, развернуто, доступно для читателя, приведены примеры, свидетельствующие о владении студентом современным инструментарием по данной проблематике.

4 «хорошо»

В словаре представлено менее 100% всех терминов, но более 80% терминов. Все термины соответствуют теме. Содержание словарных статей представлено, развернуто, доступно для читателей, приведены примеры, свидетельствующие об общем владении ситуации студентом

3 «удовлетворительно»

В словаре представлено менее 80% терминов, 50% из них соответствуют теме, содержание словарных статей представлено кратко, доступно для читателя, не приведены примеры

2 «неудовлетворительно»

В словаре представлено менее 50% терминов, 50% из них соответствуют теме, содержание словарных статей краткое, понимание читателя затруднено, не приведены примеры.

**10. Глоссарий**

**Адендум** – письменное дополнение к ранее заключённому договору

страхования или перестрахования, в котором содержатся согласованные

между сторонами изменения к ранее установленным условиям таких

договоров.

**Бордеро** – документ, содержащий перечень страховых рисков с подробной

характеристикой, подлежащих перестрахованию. Составляется

страховщиком для передачи перестраховщику.

**Брокеридж** – комиссионное вознаграждение, получаемое брокером за

посредничество.

Действие страхования – начинается с момента вступления в силу договора

страхования после уплаты разового или первого страхового взноса и

заканчивается одновременно с окончанием срока страхования; действие

страхования может быть короче срока страхования, например, по страховым

случаям, повлекшим выплату в полном объеме страховой суммы.

**Договор перестрахования** –юридическое соглашение (двусторонняя сделка) между цедентом и цессионером, при котором одна сторона обязуется

передать, а другая принять риск в перестрахование на определённых условиях.

**Договор страхования** –соглашение (юридическая сделка) между

страховщиком и страхователем, регулирующее их взаимные обязательства в

соответствии с условиями данного вида страхования.

**Долгосрочное страхование –** страхование со сроком действия более одного

года.

**«Зеленая карта»** -система международных договоров и страхового

удостоверения об обязательном страховании гражданской ответственности

владельцев средств автотранспорта. Получила название по первоначальному

цвету соответствующего удостоверения, начала действовать в Европе с

начала 50-х годов в 13 государствах. В настоящее время в нее входит более

30 стран, из них 5 стран – неевропейские. Из стран Европы в систему не

входят Албания и Россия, где до сих пор не введено обязательное страхование гражданской ответственности автовладельца. Документ «зеленая карта» служит подтверждением наличия страхования на

территории всех других стран, участвующих в соглашении. Имея «зеленую

карту», владелец автомобиля может въезжать в любую страну, участвующую

в системе, не приобретая на границе дополнительного документа о страховании.

**Имущественное страхование** –отрасль страхования, в которой объектом

страховых отношений выступает имущество в различных видах, а также

имущественные интересы, связанные с владение, пользованием и

распоряжением имуществом.

**Индоссамент** –передаточная надпись на страховом полисе, которая

удостоверяет переход прав по этому документу к другому лицу.

**Карго** – термин транспортного страхования, предполагает страхование

перевозимых грузов, без страхования средства транспорта.

**Каско** –термин транспортного страхования, предполагает страхование

средства транспорта, без страхования перевозимых грузов.

**Ковернота** –документ, выдаваемый брокером страхователю в подтверждение того, что договор страхования по его поручению заключён. Страховщик не несет юридической ответственности по коверноте, поэтому данный документ подлежит обязательной замене на полис.

**Комби** –комбинированное (смешанное) страхование перевозимого груза,

транспортного средства и водителя.

**Коносамент** –транспортный документ, выдаваемый перевозчиком владельцу

имущества при морской перевозке. Он удостоверяет принятие груза и

обязывает перевозчика передать его в порту назначения грузополучателю.

**Личное страхование –** отрасль страхования, где в качестве объектов

страхования выступают жизнь, здоровье и трудоспособность человека.

**Ллойд** - объединение английских страховщиков, называемых

андеррайтерами, которые самостоятельно проводят различные виды

страхований.

**Непреодолимая сила** -чрезвычайное событие, которое невозможно было

предвидеть и предотвратить. В практике страхования именуются форс мажорными обстоятельствами и могут включаться в договор страхования.

**Облигаторное перестрахование** –договор перестрахования, обязывающий

цедента передать, а перестраховщика принять в перестрахование все риски

по определённому виду страхования.

**Объекты страхования** –не противоречащие законодательству РФ

имущественные интересы, связанные с жизнью, здоровьем,

трудоспособностью, пенсионным обеспечением страхователя или

застрахованного лица; связанные с владением, пользованием и

распоряжением имуществом; связанные с возмещением страхователем вреда,

причиненного личности или имуществу физического лица, а также вреда,

причиненного юридическому лицу.

**Обязательное страхование** –одна из форм страхования, при которой

страховые отношения между страховщиком и страхователем возникают в

силу закона. В отличие от добровольного страхования обязательное

страхование не требует предварительного соглашения (заключения договора)

между страховщиком и страхователем.

**Отказ в выплате страховых сумм** –право страховщика отказать в выплате

соответствующих денежных сумм страхователю (зас

трахованному, выгодоприобретателю) в установленных законом или договором случаях. Основанием для отказа являются, например, умышленные действия страхователя, направленные на наступление страхового случая, сообщение страхователем страховщику заведомо ложных

сведений об объекте страхования, несообщение в установленный срок страховой организации о происшедшем страховом случае, факт неподтверждения компетентным органом страхового случая и др.

**Перестрахование** –система экономических отношений вторичного

страхования, при которой страховщик (цедент) передает часть своей

ответственности по объекту страхования другому страховщику (цессионеру)

с целью достижения сбалансированности страхового портфеля.

**Поле страховое** –максимальное количество объектов, которые могут

быть охвачены тем или иным видом страхования.

**Правила (условия) страхования –** нормативные акты, разрабатываемые и

утверждаемые страховыми компаниями, фирмами (страховщиками),

определяющие условия проведения конкретных видов личного,

имущественного страхования и страхования ответственности.

**Ретроцессия** –процесс дальнейшей передачи ранее принятых в

перестрахование рисков.

**Риск в страхование –**

1) вероятное событие или совокупность событий, на случай наступления, которых проводится страхование;

2)конкретный объект страхования (например, кредитный риск);

3)вид ответственности страховщика (например, страхование от всех рисков);

4)отрасль страхования (например, страхование предпринимательских

рисков);

5)распределение ответственности между страховщиком и страхователями

(например, первый риск).

**Собственное удержание** –уровень страховой суммы, которую цедент

оставляет (удерживает) на своей ответственности, передавая оставшуюся

часть в перестрахование.

**Сострахование –** организационно правовая форма страховой защиты,

предполагающая объединение страховщиков для защиты от крупных рисков.

**Срок страхования** –период времени, в течение которого объекты

страхования признаются застрахованными.

**Страхование** –это денежное отношения, связанные с формированием

страхового фонда за счет страховых взносов и использованием его на

выплату возмещения и обеспечения при наступлении страхового случая.

Имеет общие черты с финансами, т.к. и финансы и страхование это денежные

отношения, носящие распределительный характер, связанные с о

бразованием и использованием фондов. Отличается от финансов по следующим признакам: страхование – это рисковые, замкнутые отношения по солидарной раскладке ущерба во времени и территориально, носят

возвратный характер.

**Страховая оценка** –стоимость имущества, определяемая для целей

страхования. Может устанавливаться по действительной стоимости; по

заявленной стоимости, но не свыше предела, установленного страховщиком;

по рыночным ценам.

**Страховая стоимость** –действительная фактическая стоимость имущества.

Страховая сумма - денежная сумма, адекватная страховому интересу и

страховому риску, на которую застрахованы материальные ценности,

гражданская ответственность, жизнь, здоровье и трудоспособность

страхователя.

**Страховой интерес –** мера материальной заинтересованности физического

или юридического лица в страховании. Выражается в страховой сумме и

условиях страхового договора.

**Страховой полис –** документ установленного образца, выдаваемый

страховщиком страхователю (застрахованному). Удостоверяет факт

страхования, содержит условия договора.

**Страховой рынок** –система экономических отношений между страховщиком (продавцом) и страхователем (покупателем) по поводу купли –продажи страховой услуги и установления цены на ее в ходе реализации спроса и предложения.

**Фронтирование** –прием на страхование или перестрахование рисков с целью их полной передачи другим страховщикам или перестраховочным

компаниям по их просьбе за соответствующее вознаграждение.

**Цессия** –процесс передачи страхового риска в перестрахование. Вторичное

перестрахование – это ретроцессия, его участники - ретроцедент и

ретроцессионер.

**Аквизитор** –страховой посредник (агент), занимающийся заключением

новых и возобновленными досрочно прекращенных договоров страхования.

**Актуарий** –специалист в области актуарных расчётов.

**Андеррайтер –** лицо, уполномоченное страховой (перестраховочной)

компанией принимать на страхование (в перестрахование) риски. Отвечает за

формирование страхового (перестраховочного) портфеля страховщика

(перестраховщика). Должен обладать необходимыми знаниями и практикой

для установления степени риска, ставок премии и условий страхования.

**Выгодоприобретатель –** лицо, назначаемое страхователем в качестве

получателя страховой суммы в случае своей смерти.

**Государственный страховой надзор**

(Департамент страхового надзора Министерства финансов Российской Федерации) – федеральный орган исполнительной власти, на который возложены функции контроля над соблюдением требований законодательства в сфере страхования и регулирования этой деятельности.

Непосредственно он разрабатывает проекты законодательных актов и предложения по различным вопросам страхования.

**Диспашер –** специалист по составлению диспаши.

**Застрахованный** –физическое лицо, жизнь, здоровье и трудоспособность,

которого являются объектом страховой защиты по личному страхованию.

Может быть одновременно и страхователем, если уплачивает страховые

взносы по условиям страхования.

**Индоссант** –лицо, совершающее передаточную надпись на страховом

полисе.

**Индоссат** –физическое или юридическое лицо, в пользу которого сделан

Индоссам ент.

**Кэптивные страховые компании –** компании, учреждаемые крупными

индустриальными и коммерческими корпорациями, стремящимися

застраховать часть или все принадлежащие им риски. Это позволяет им,

например, получать страховые премии, сэкономленные при

непосредственном выходе на рынок (отсутствие брокерской комиссии).

**Перестраховочный пул** –добровольное объединение страховых компаний,

передающих в пул все подлежащие перестрахованию риски сверх суммы

собственного удержания.

**Получатель страхового возмещения или страховой суммы** –физическое или юридическое лицо, которое согласно условиям договора страхования имеет право на получение соответствующих денежных средств (страхователь –по договору имущественного страхования, страхователь или застрахованный –по договору личного страхования).

**Пул страховой –** объединение страховых компаний для совместного

страхования определенных рисков, создается, как правило, для страхования

крупных или малоизвестных и новых рисков. Деятельность пула строится на

принципе сострахования. Каждая компания передает в пул застрахованные

риски, получает определенную долю собранных пулом взносов (премий) и в

той же доле несет обязанность по возмещению вреда.

**Ретроцедент** –перестраховщик, передающий принятые в перестрахование

риски в ретроцессию (вторичное перестрахование).

**Ретроцессионер** -страховое общество, принимающее риск от ретроцедента.

**Страхователь** –физическое или юридическое лицо любой организационно

- правовой формы, предусмотренной законодательством РФ, заключающее со

страховщиком договор страхования и уплачивающее страховые взносы.

**Цедент** –страховщик, передающий страховой риск в перестрахование.

**Перестрахователь**. **Цессионер** –страховщик, принимающий риски в перестрахование.

**Перестраховщик**.

Страховщик – организация (юридическое лицо любой организационно

- правовой формы), осуществляющая страхование в установленном

законодательством порядке, имеющая лицензию на проведение данного вида

деятельности и принимающая на себя обязательство возместить ущерб или

выплатить страховую сумму при наступлении страхового случая.

**Страховые агенты** –физические или юридические лица, действующие от

имени страховщика и по его поручению в соответствии с предоставленными

полномочиями.

**Страховые брокеры –** юридические илифизические лица,

зарегистрированные в установленном порядке в качестве предпринимателей,

осуществляющие посредническую деятельность по страхованию от своего

имени на основании поручений страхователя либо страховщика.

**Сюрвейер** –эксперт, осуществляющий осмотр и оценку имущества,

принимаемого на страхование.

**Актуарные расчёты** –совокупность экономика -математических методов

расчётов тарифных ставок.

**Алимент** –переданный перестраховочный интерес. Алимент передаёт

цедент, иногда при посредничестве перестраховочного брокера.

**Бонус** –скидка с суммы страховойпремии, которую предоставляет

страховщик за предотвращение страхователем страхового случая.

**Взаимное страхование** – организационно - правовая форма страховой защиты, предполагаются объединение страхователей в страховые общества. Первые упоминания о такой раскладке ущерба на всех участников страховой

взаимопомощи относятся к древности.

Взнос страховой – (страховая премия, страховой платеж) - это сумма,

выплачиваемая страхователям страховщику за принятое обязательство

возместить ущерб или выплатить обеспечение. Страховой взнос может быть

внесен по частям или единовременно (целиком). Величина страховой премии

определяется путем умножения страхового тарифа на страховую сумму.

Размер взноса и время его внесения указываются в страховом полисе.

**Групповое страхование –** разновидность личного страхования, применяемого к лицам, организовавшимся в группу случайно (например, участники турпоездки), и не объединенных общими интересами, общей работой, общими целями. Группа, в отличие от коллектива, не представляет собой устойчивую общность и, как правило, распадается.

**Коллективное страхование от несчастных случаев -** вид личного страхования, при котором страхуется часть сотрудников коллектива или весь коллектив, причем в роли страхователя вступает само предприятие или организация. Ставки по коллективному страхованию существенно ниже, чем при индивидуальном страховании.

**Диверсификация** – расширение сферы деятельности страховщика за рамками основного бизнеса. Является условием размещения страховщиком страховых резервов.

**Депо премии** –часть перестраховочной премии, удерживаемой

перестрахователем в качестве гарантии обязательств перестраховщика; носит

временный и возвратный характер.

**Доходность страховых операций –** отношение годовой суммы прибыли к

годовой сумме платежей (страховых взносов, премий).

**Лимит страхования** –максимальная страховая сумма, на которую можно

Застраховать имущество, жизнь, здоровье и ответственность.

**Нагрузка** –часть брутто -премии, предназначенная для покрытия

Административно - хозяйственных и аквизиционных расходов страховщика, а также для формирования его плановой прибыли.

**Нетто** -ставка –часть брутто-ставки, предназначенная для формирования

страхового фонда, из которого затем будут производиться страховые

выплаты.

**Рисковая надбавка** –часть нетто-ставки, предназначенная для покрытия

возможных отклонений убыточности страховой суммы от её среднего

(ожидаемого) назначения.

**Страховой взнос** –плата за страхование, которую страхователь обязан внести в соответствии с договором страхования или законом. Страховой взнос также называется страховым платежом или страховой премией. Определяется исходя из тарифной ставки, страховой суммы, срока страхования и некоторых других факторов.

**Страховой тариф** –выраженная в денежной единице или процентах плата с

единицы страховой суммы или объекта страхования.

**Таблица смертности** –форма предоставления статистических данных,

характеризующих смертность и доживаемость среди населения по возрастам

и полу.

Тарифная ставка – цена страхового риска.

**Аннуитет** –обобщающее понятие для всех видов страхования ренты

(пенсии), предполагает, что страхователь вносит страховщику разовый или

рассроченный платеж, а затем в течение нескольких лет или пожизненно

получает регулярный доход (страховую ренту). Отличается от финансовой

ренты, предполагающей получение процентов, дивидендов по

капитализированной стоимости.

**Вероятность страхового случая** –количественная оценка возможности

наступления страхового случая по видам страхования, основанная на

статистических данных.

В имущественном страховании вероятность наступления страхового случая

определяется на основе данных о числе пострадавших объектов по отношению к общему числу объектов.

В личном страховании вероятность страхового случая определяется на

основе данных о смертности населения, продолжительности жизни из таблиц

смертности.

**Возмещение страховое** –сумма, выплачиваемая страховщиком страхователю по имущественному страхованию и страхованию ответственности в покрытие ущерба вследствие наступления страховых случаев.

**Выкупная сумма –** денежная сумма, возвращаемая страховщиком

страхователю при досрочном расторжении договора страхования жизни,

например в связи с неуплатой рассроченных месячных взносов. Величина

выкупной суммы определяется страховой компанией, ее расчет содержится в

правилах страхования. Право на получение выкупной суммы возникает, если

к моменту прекращения ежемесячных взносов, плат

ежи делались не менее 6 месяцев. Размер выкупной суммы может составлять 60 - 70% резерва внесенных платежей, может равняться его 100% величине (с учетом инвестиционного дохода страховщика). Если к моменту расторжения,

договора действовал менее 6 месяцев, выкупная сумма не выплачивается, но

за страхователями сохраняется право в течении 3 лет возобновить договор.

Таким образом, выкупная сумма - это подлежащая выплате страхователю

часть накопившихся страховых взносов (премий) по договорам

долгосрочного страхования на момент прекращения уплаты страховых

взносов или расторжения договора страхования.

**Возврат премии -** применяется в практике иностранного страхования, когда в течение страхового периода появляются факторы, влияющие на снижения

объема первоначальной премии (взноса) (например, когда в течение срока

страхования судно находилось без груза в безопасном месте). Может быть

(полный или частичный) возврат премии при досрочном расторжении

долгосрочного договора страхования.

**Двойное страхование –** страхование одного и того же объекта от одинаковых рисков у нескольких страховщиков. При наступлении страхового случая доля выплаты каждого страховщика пропорциональна отношению страховой суммы по данному договору к совокупной страховой сумме. Например, объект застрахован у трех страховых компаний на суммы S1, S2, S3. Выплата производится или в следующей доле к убытку (У):

1.компания – У x S1 / (S1 + S2 + S3);

2. компания -У x S2 / (S1 + S2 + S3);

3. компания - У x S3 / (S1 + S2 + S3);

**Диспаша** –документ, фиксирующий наличие общей аварии на основании

которого распределяются убытки между участниками морской перевозки

согласно стоимости судна, груза и фрахта.

**Контралимент** –полученный перестраховочный интерес.

**Косвенный ущерб** –ущерб, который может возникнуть вследствие гибели

(повреждения) имущества или невозможности его использования после

страхового случая; в основном косвенный ущерб является производным от

прямого ущерба.

**Кумуляция** –совокупность страховых рисков, при которых большое

количество объектов страхования со значительными страховыми суммами

может быть затронуто одним страховым событием, своеобразное наложение

рисков в результате ураганов, техногенных катастроф.

**Ликвидация убытков** –комплекс мероприятий страховщика по установлению причин, фактов и обстоятельств страхового случая и выплате страхового возмещения.

**Лимит ответственности страховщика –** максимально возможная

ответственность страховщика, вытекающая из условий договора

страхования. Лимит ответственности может быть установлен по отдельному

виду страхования или по отдельному страховому событию.

**Максимально возможный убыток** –оценка максимально возможного размера ущерба, который может быть причинён объекту страхования в результате страхового случая.

**Мероприятия превентивные –** предупредительные действия страховой

компании, направленные на профилактику наступления страховых случаев.

Мероприятия репресивные – действия, проводимые при наступлении

страхового случая, целью которых является уменьшение размеров

повреждения застрахованного имущества. Репрессивные мероприятия

проводятся за счет страховой компании, из отчислений от платежей по имущественному страхованию.

**Объём страховой ответственности** –перечень конкретных событий,

предусмотренных законом или договором страхования, при наступлении

которых страховщик производит выплату страхователю за счёт средств

страхового фонда.

**Перестраховочная премия** -премия, передаваемая перестрахователем

перестраховщику и представляющая собой плату за перестрахование.

**Регрессный иск** –право требования страховщика к лицу виновному в

наступлении страхового случая. Может быть предъявлено в размере

страховой выплаты, сделанной страхователю.

**Система страхового обеспечения (возмещения) –** это особые условия расчета страховой выплаты. Включает следующие методы: пропорциональной ответственности, первого риска, предельной ответственности. Система первого риска–предусматривает выплату страхового возмещения в размере ущерба, но в пределах страховой суммы. Весь ущерб в пределах страховой суммы (первый риск) компенсируется полностью страховщиком, а ущерб сверх предельной суммы (второй риск) вообще не возмещается и находится на ответственностисамого страхователя.

**Система пропорциональной ответственности** –предусматривает выплату

страхового возмещения в размере такой части ущерба, какую страховая

сумма составляет по отношению к оценке объекта страхования.

**Система предельной ответственности –** предполагает покрытие наиболее

крупных убытков, обычно в конкретной доле (60-70%), например, компенсация упущенной выгоды. Применяется редко.

**Страховое событие –** потенциально возможное причинение вреда объекту

страхования.

**Страховой случай** –реально произошедшее страховое событие, влекущее

обязанность страховщика по выплате.

**Страховой ущерб** –стоимость полностью погибшего или обесцененной части поврежденного имущества по страховой оценке.

**Суброгация** –переход к страховщику, уплатившему страховое возмещение по имущественному страхованию, права требования (в пределах этой

суммы), которое страхователь имеет к лицу, ответственному за причиненный

ущерб.

**Убыточность страховой суммы –** показатель деятельности страховщика,

характеризующий соотношение между выплатами страхового возмещения и

страховой суммой.

**Франшиза** –освобождение страховщика от возмещения убытков, не

превышающих определённый размер. Франшиза устанавливается либо в

проценте к страховой сумме, либо в абсолютном размере. Она дает

возможность сократить выплату мелких сумм, не имеющих существенного

экономического значения для страхователя. Иными словами, франшиза дает

страхователю возможность выбора размера собственного участия в

возмещении ущерба с соответствующим снижением ставки страховых

взносов (премий). Может быть условной (невычитаемой) и безусловной

(вычитаемой).

**Эксцедент** –часть страховой суммы, превышающая собственное удержание

цедента.

**Эксцедентный перестраховочный договор –** договор, по условиям которого перестраховщик получает определённую процентную долю во всех

договорах, превышающих собственное удержание цедента.

Соотношение между страховым возмещением, ущербом и страховой суммой

зависит, в основном, от системы страхового обеспечения, предусмотренной

условиями данного вида страхования имущества.